

- 1 -

DISCOURS DE MONSIEUR PIERRE MAUROY SENATEUR-MAIRE DE LILLE A L'OCCASION DU BAPTEME DES DEUX GEANTS LILLOIS, LYDERIC ET PHINAERT

Palais Rameau, le 19 juin 1999.

Madame la Ministre, Ma Chère Martine,

**Monsieur Rémi PAUTRAT, Préfet de la Région Nord
Pas de Calais, Préfet du Nord et Madame, que
j'accueille aujourd'hui pour la première fois dans une
cérémonie lilloise,**

**Monsieur le Préfet délégué pour la Sécurité, M.
FRANQUET et Madame,**

*Mesdames et Messieurs les membres du
Conseil de la Banan'rafe -*

**Mesdames et Messieurs les élus et représentants des villes
françaises et étrangères qui ont accepté notre invitation**

Mesdames et Messieurs les élus et conseillers de quartier,

Mesdames et Messieurs,

Chers amis,

*sous couvert - Jugez bien et rangez bien
et mes amis le j'aime*

Nous sommes ici rassemblés pour le lancement des Fêtes de Lille, qui sont les dernières du millésime 1900.

Depuis plusieurs années déjà notre ville a entamé sa métamorphose. Avec une ambition : que Lille entre dans le troisième millénaire... à pas de géants !

Aussi, est-ce tout naturel que ces dernières Fêtes du siècle, soient marquées par un rassemblement exceptionnel de géants.

Lien entre le passé et le présent, les géants ne manquent pas d'avenir. Un géant est toujours le représentant d'une ville, d'un quartier, d'une association dont il est issu. Il a une vie publique ; il participe aux grands et petits événements de la cité, de façon festive et conviviale.

Patrimoine vivant, les géants sont plus de 200 aujourd'hui, et la famille s'agrandit d'année en année. Signe des temps, les nouveaux géants ne représentent plus forcément les héros fondateurs de la Cité, mais des femmes, des enfants, des personnages ayant réellement existé.

Sont ici présents :

- les géants du Nord-Pas-de-Calais bien sûr, avec notamment une importante délégation de Cassel, *Geuze Lapa, Geuze Branwen* -
de Ati -
- les géants belges dont une vingtaine venus de Bruxelles, *Prins Janu*
- des géants de toute la France : des Pyrénées, de la Provence, du Pays Basque, de Normandie,
- des géants d'Europe : Anglais, Allemands, Néerlandais, Espagnols de Barcelone.

Cette grande famille est ici rassemblée pour le baptême de nos nouveaux Lydéric et Phinaert, auquel j'aurai l'honneur de procéder dans quelques instants.

Si des géants apparaissent dans les festivités lilloises depuis au moins le 15 ème siècle, ce n'est qu'au 19 ème siècle qu'on leur donne l'identité de Lydéric et de Phinaert.

Quand un géant est abîmé ou fatigué d'avoir été trop promené, il est refait à neuf, avec parfois des modifications, mais c'est toujours le même personnage. C'est ainsi que la tradition se perpétue.

Lydéric et Phinaert qui avaient refaits en 1956, ont brûlé accidentellement en 1995. Cette année voit leur renaissance. La conception et la construction de Lydéric et Phinaert, - « troisième génération » si j'ose dire - , ont pris environ 9 mois. Le travail s'est déroulé dans le grand hall de la mairie et chaque vendredi, de nombreux visiteurs sont venus voir l'avancée des travaux, dans le cadre de journées « atelier ouvert ». *Contrairement à la tradition, les nouveaux géants mesurent plus de 6 mètres et pèsent plus de 250 kg, réalisés à partir de matériaux*

→ Frédéric MARCHAND, conseiller municipal délégué aux Fêtes et aux Animations,

- le plasticien Stéphane DELEURENCE,

- l'artiste de bandes dessinées François BOUCQ, Grand Prix du Festival d'Angoulême,

sont les artisans de cette réussite.

Je tiens à ~~les~~ saluer et à ~~les~~ remercier.

Je remercie également les services municipaux qui ont été mis à contribution et n'ont pas ménagé leurs efforts, ainsi que

tous les porteurs bénévoles qui feront demain défiler et danser nos géants.

~~Je salue également le comédien Jacques Bonnaffé qui a accepté d'animer cette sympathique cérémonie.~~

~~Palais, le destinataire de l'avis de temps pour l'inauguration de la ville -~~

En quelques mots, je voudrais rappeler la légende de Lydéric et Phinaert

Nous sommes vers l'an 620. SALVAERT, seigneur de Dijon et son épouse, EMERGAERT, qui est enceinte, fuient la Bourgogne pour gagner l'Angleterre. En traversant les terres flamandes du redoutable PHINAERT, ils tombent dans une embuscade. SALVAERT est égorgé. Sa femme réussit à s'enfuir et accouche du petit LYDERIC, dans l'antre d'un ermite. Nourri par une biche, le bébé deviendra un puissant guerrier qui vengera la mémoire de ses parents, en tuant PHINAERT, lors d'un duel.

LYDERIC récupère alors les terres de PHINAERT et son château situé en « L'ISLE ». LYDERIC devient ainsi le premier comte des Flandres et il fonde la ville de Lille.

Voilà une bien touchante histoire que, durant des siècles, les mamans lilloises ont raconté à leurs enfants. Une histoire qui a toujours fait partie du folklore lillois.

En plein 19 ème siècle, un monument a été érigé à l'emplacement de la fontaine DEL SAULX, à l'endroit même où Lydéric fut sauvé.

Notons pour le symbole, que le Palais Rameau, où nous sommes en ce moment est tout proche de la rue de la Fontaine del Saulx !

Alexandre Desrousseaux a célébré Lydéric qui avait eu le courage de crier à la face du gigantesque Phinaert :

**« A morir, i' faut qu'te t'apprêtes
Cha ne s'ra point long ! »**

Aujourd'hui, nous sommes plus pacifistes, mais tout aussi ambitieux.

Alors devant Lydéric et devant vous tous, je dis :

**« Lille ! A gagner, i'faut qu'te t'apprêtes
Cha ne s'ra point long ! »**

Mesdames et Messieurs, chers amis, je vous propose que nous procédions maintenant, au baptême de Lydéric et Phinaert.

ACTE DE BAPTEME

Ce 19 juin 1999

Après que la grande famille des géants ait constaté la renaissance de

Lydéric et Phinaert

Nous Pierre MAUROY
Sénateur-Maire de Lille

Sommes heureux d'accueillir ces enfants dans la maison commune. A la demande de la famille des Géants, nous avons voulu solenniser cet événement et marquer officiellement leur appartenance à notre cité comme étant les géants légendaires de notre ville.

- 7 -

2

Nous recevons aussi les Géants de la Ville de Cassel Reuze-Papa et Reuze-Maman qui nous ont fait l'honneur d'accepter la mission de parrain et marraine.

Je leur demande d'accepter cette charge en reportant sur Lydéric et Phinaert tous les sentiments d'amitié et d'affection qui unissent la grande famille des géants. Et, à cette grande famille des géants ici présents je demande de continuer à développer les qualités humaines, de tolérance, de fraternité et de solidarité.

Vivent les Géants, Vivent Lydéric et Phinaert.

Vive LILLE.